



Mi Universidad

Control de lectura

Daniela Montserrat López Pérez

Controles de lectura

Primer parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

I°C

INTRODUCCIÓN A LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA.

Es un subcampo de la Antropología social o cultural. Desde 1963 como etiqueta identificativa para la investigación y la producción de teorías por parte de los antropólogos. La antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas (corresponde hoy a lo materia que llamamos pre-clínicas). A medida que se utilizaban los hospitales y laboratorios como áreas para el estudio de la medicina, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso. Pero la división entre la Antropología general y médica nunca fue completa. Durante el siglo XX trabajaron juntas durante los años sesenta y setenta.

Durante el siglo XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de folkmedicine, concepto con el cual coincidía en descubrir los recursos de campesinos en Europa y Latinoamérica para aliviar o resolver sus problemas de salud por medio de sus conocimientos etnobotánicos.

El proyecto de la antropología médica ha permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría y otras ciencias de la salud en torno a algunas cuestiones fundamentales:

1) El debate en torno al factor influenciado sobre el geno y fenotípicos en relación con la personalidad y determinadas formas de patología.

2) La discusión sobre la influencia de la cultura en lo que se considera normal, patológico o anormal.

3) La verificación en distintas culturas de la universalidad de las categorías nosológicas de la

~~RESUMEN.~~

CARTA DE ESCULAPIÓ A SU HIJO.

Carta de Esculapio (Dios de la medicina, protector de la salud) a cada uno de sus hijos; nos hace reflexionar sobre nuestras metas y aspiraciones. Renunciar a nuestra vida privada, a toda hora del día o de noche vendrán a turbar el descanso. Ya no nos perteneceremos. Los pobres no llamarán sino en caso de una emergencia; pero los ricos nos tratarán como un esclavo encargado de remediar sus excesos. Antes teníamos la oportunidad de escoger a nuestros amigos, ahora no podremos desechar a los más fastidiosos, escrocos de inteligencia o a los despreciables. El malhechor tendrá tanto derecho a tu asistencia como el hombre honrado. Tenemos fe en un trabajo como este como para conquistar una reputación; ten presente que te juzgarán no por tu ciencia, sino por las casualidades del destino. Sientes placer por la verdad, ya no podrás decirlo. No te será permitido dudar nunca. No cuentes con agradecimiento; cuando el enfermo sana, la curación es debida a su robustez; si muere tu eres el que lo ha matado. Mientras esté en peligro, te tratarán como un dios, pero cuando estén en convalecencia les estorbas. No cuentes que con este oficio penoso te haga rico. Verás lo más feo y repugnante que hay en la especie humana. Tu oficio será para ti una túnica de Neso. El mundo te parecerá un vasto hospital. Te verás solo en tus tristezas, sólo en tus estudios, sólo en medio del egoísmo humano. La conciencia de aliviar males te sostendrá en tus fatigas; pero dudarás si es acertado hacer que sigan viviendo hombres atacados de un mal incurable o niños enfermizos. Términa diciendo, "piénsalo bien mientras estás a

IMPORTANCIA DE LA ANTROPOLOGÍA SOCIAL EN LA CARRERA DE MEDICINA

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en cada individuo influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales se relacionan en cierto punto. Así como Edgar Morin dijo que para comprender al hombre como un ser biocultural, se han de ligar la dimensión sociocultural junto a la física y biológica. También tomamos en cuenta la teoría de Vygotsky, donde se enuncia el valor cultural para comprender más a fondo el o los procesos psicológicos humanos. Cole nos expresa de igual manera que la cultura es el medio único de la existencia humana. También lo expresado por Martínez quien nos dice que es necesario que el ser humano sea estudiado en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. lo biológico, lo psicológico y lo sociológico son factores decisivos en la evolución de la humanidad. Tiene que haber un proceso salud-enfermedad; con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrado en atender a un enfermo sino en perseverar la salud de un hombre. Se necesita la relación médico-paciente en aras de realizar debidamente su encargo social, también al ser capaces de analizar los problemas profesionales con una visión integral, buscar soluciones aplicables y asumir responsabilidades sociales, todo esto debe pensarse en el contexto de cada situación y la economía. Es necesario adentrarse en los contenidos formativos que revelen la interpretación humana en el contexto socio-cultural donde se desarrolla el hombre; por tanto, la formación científica médica debe establecer estrechos vínculos interdisciplinarios con las ciencias sociales, en general, y de manera

LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA DE

PEDRO LAÍN ENTRALGO: HISTORIA Y TEORÍA.

Nos habló sobre el método que Lain utiliza de anteponer la historia a la teoría de un problema médico. Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre. La antropología médica de Lain emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia.

En la década de 1890, durante la revolución industrial, el estrés social se intensificó, de ahí surgió la idea o necesidad de humanizar la medicina. La presión en el paciente se intensificó a causa de la primera Guerra Mundial (1914-1918).

En Austria y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica en la medicina. Por este proceso varias escuelas de médicos piensan en reformar la medicina de raíz. La necesidad de responder a los desordenes fisiológicos y también a sus existencias personales. Así, bajo el nombre de "Antropología Médica" surge una forma holística de la medicina en Europa. El antropólogo médico Lain se encuentra expuesto a ambas corrientes. Su antropología médica, En medicina Lain recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha. En 1920 los autores proponen nuevas ciencias médicas o paramédicas para remediarla, y entre ellas la sociología médica, la introducción a la medicina y la antropología médica. Esta última arranca de un libro titulado *Medizinische Anthropologie*, la biología en estos temas se ha irracionalizado, se ha infiltrado en las leyes básicas. Los investigadores, estudian la forma de vida más elevada, la existencia humana. Este cambio de enfoque parece a Schwarz exigir una medicinal científica,

Referencias

1. Medical Anthropology Research Center MARC (s/f) *Breve introducción a la Antropología médica*. Universitat Rovira I Virgili. Consultado el 20 de Agosto del 2023.
https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%A1tica%20m%C3%A9dica.pdf
2. Universidad Anahuac (s/f) *Carta de Esculapio a su Hijo*. Facultad de Ciencias de la Salud Universidad Anahuac. Consultado el 22 de Agosto del 2023.
<https://fcsanahuac.files.wordpress.com/2012/09/carta-de-esculapio.pdf>
3. Querts, O. (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17 (10).
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
4. Orringer, N. (2008) La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Revista de humanidades*.
http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Enatalgo_Hist